

Se han ocupado las alturas que dominan el pueblo de San Mateo

Continúa nuestro avance

Parte oficial de Guerra, del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 13 de Abril de 1938.

El cuerpo de Ejército de Navarra ha continuado su avance por los altos valles de los Pirineos, ocupando en el de Bielsa, los pueblos de Santa Catalina, Soto, Pueyo de Atagués, Santa Engracia, cota 1920, Cereuela, Alt de Melillas, Buerba, Vió, Fauló, El Castillón; Buisán; Nerín y alturas de Ceruá. En el valle de Benasque, igualmente, ha proseguido el avance, rechazándose al enemigo mediante hábil maniobra de los pasos de Ventanillo y ocupando los pueblos de Betebo, Avi, Seira, Barbaruens y Elvió y continuando la marcha a la hora de cerrar el Parte. Las centrales eléctricas liberadas gracias al rápido avance, son las de Gradelle, Fuente Argone y Seira, que surten a Barcelona un total de 35.500 caballos de fuerza.

Es de señalar en las columnas que operan por estos valles, el magnífico espíritu y sus dotes maniobreras, así como el valor que vence además de la resistencia enemiga las grandes dificultades que presenta la dureza del terreno.

El Cuerpo de Ejército de Galicia, venciendo la resistencia de los grandes contingentes enemigos que se le oponen, ha seguido su avance, rebasando el pueblo de Chert, ocupando Cuevas del Fumeral, las alturas Coll y Tozal, que dominan el pueblo de San Mateo.

En el frente de Extremadura se ha realizado una rectificación a vanguardia de nuestras líneas.

Salamanca 13 de Abril de 1938. II Año Triunfal. De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTÍN MORENO.

Otro día de victoria rotundo

(Crónica de "El Tebib Arrumi")

Continúa nuestra progresión en todos los sectores y continuamos también nuestra obligada reserva. Quiéramos explicar las razones de que no se puedan concretar los objetivos que se consiguieran, aunque fácilmente se le alcanzará el medio avisado.

Como resultado del avance han quedado cercados gran número de milicianos y de internacionales, muchos de los cuales no se han dado todavía cuenta de la situación angustiosa en que se encuentran. Nuestras columnas se movilizan hábil y rápidamente para hacerlos prisioneros. Así pues, indicar la dirección de nuestros soldados sería tanto como querer que a estas gentes les llegase auxilio, aunque ciertamente, poco pueden recibir.

Lo positivo es que ayer avanzamos 12 kilómetros y hoy hemos pegado otro empujón hacia el mar; y ello sin grandes dificultades porque el enemigo, pese a los desechos de los dirigentes de que haga una tenaz resistencia, no se da de decidir a realizarse, quizás porque son sus costillas las que reciben los palos y no las de Negrín.

Es curioso que estos dirigentes se hartan ahora de azuzar a los suyos para que extremen la resistencia y que se permitan además, asegurar que tienen planes que darán al traste con nuestras victorias. Porque, una de dos: o esto es mentira, y no hay derecho a engañar a esas pobres gentes hasta el final; y si es verdad nos parece que ya era hora de empezar a realizar esos planes. Pero esperar a tener la guerra totalmente perdida, cuando nosotros disponemos de más medios que nunca y ellos carecen de muchas cosas que antes les sobraban, es sencillamente una verdadera insensatez o quizás una traición.

Pero lo interesante, lo que nos importa más es que cada día y cada hora que pasa aumenta más y más nuestro dominio absoluto, que avanzamos por donde y cuando queremos con verdadera facilidad; y esto es lo único que debemos ofrecer a la ansiedad de nuestra retaguardia. Porque insisto, en que son momentos de mantener una elemental discreción para no malograr los planes de nuestro Mando.

Y repito también que no hay motivos sino para estar extraordinariamente contentos, porque el día de hoy ha sido un día tan grande y victorioso, por lo mejor como el de ayer.

Las columnas de Navarra han continuado sus admirables proezas en los Pirineos y han cortado ya casi absolutamente, la salida hacia Barcelona de las gentes rojas que por allí están. Según referencias que llegan, empiezan a trasladarse a Francia a través de los pasos de los altos valles de la vertiente pirenaica.

Y nada más por hoy. Por suerte, esta reserva va a terminar muy pronto, porque es de esperar que los últimos objetivos están al alcance de nuestra mano dentro de muy pocas jornadas.

Disposiciones oficiales

Se van a poner en circulación monedas de 25 céntimos

En el «Boletín Oficial del Estado» se publica un decreto de Hacienda autorizando al ministro del departamento para poner en circulación monedas de 25 céntimos de peseta, con aleación de cobre y níquel, hasta un total importe de cinco millones de pesetas.

Su peso será de siete gramos. La moneda será redonda toronlada y con canto liso, tendrá un diámetro de 25 milímetros, y llevará agujero central con diámetro de 3,50 milímetros.

Las monedas ostentarán en el anverso una alegoría en que conste el yugo y las cinco flechas, emblema del nuevo Estado, con la inscripción «ESPAÑA UNA GRANDE LIBRE 1937 II AÑO TRIUNFAL», y, en el reverso un escudo de España, una rama de laurel y la inscripción «25 Cts».

Plaza Alemán, don José Luis; Prieto del Río, don José; Prieto Villabille, don Julio; Rodríguez Ramón, don Andrés; Rovira Armengol, don José; Sánchez Fernández, don Luis Amador; Sempere y Olivares, don José María; Serrano y Contreras, don Antonio Luis; Sota y Bidou, don Mariano de la; Tejero y Aguirre, don Hilario; Tobío Fernández, don Luis; Tremoya y Alzaga, don Pablo de; Telez Molina, don Salvador; Ureña y Sanz, don Rafael de; Ventosa Arauz, don Jacinto; Zapico y Zarraluqui, don Enlilo.

Lo que digo a V. E. para su conocimiento y efectos de publicidad y recursos que a los interesados concede el Decreto-Ley de 21 de Enero del presente año.

Dios guarde a V. E. muchos años.

Burgos 10 de Abril de 1938.— II Año Triunfal.

Francisco Gómez Jordana.

Excelentísimo señor subsecretario de Asuntos Exteriores.

Continúa la firme progresión de los soldados que van por los caminos del Mar Mediterráneo

(Crónica de Julio Ramos, enviado especial de la Agencia "Faro" en el frente de Valencia).

FRENTE DE VALENCIA, 13. — El sol sigue iluminando nuestras caminatas, que cada día se acercan unos kilómetros más a la meta infinitamente azul por donde pronto se mirarán como en el espejo de las victorias las banderas españolas del triunfo. Ahora ya la retaguardia se nos quedó tan lejana, que el viaje al frente se parece a aquellos veraneos familiares que había que preparar con lujo de detalles. Salvo que todavía hay que dejar en casa a los niños, aunque al término de la excursión ya sea posible disfrutar del espectáculo maravilloso del mar.

Ayer y hoy, la aviación roja ha hecho nuevamente apañijones brevísimos como si sus pilotos se vieran obligados a dar señales de vida; pero nuestros antiaéreos han estado tan acertados, que los han detenido en todas las corrientes y los han echado a tierra un aparato que cerca de Morella cayó envuelto en llamas. Por su parte, los nuestros, con desprecio de las baterías enemigas, están constantemente protegiendo los avances de los infantes y lo que es más importante, forjando esas cadenas maravillosas que quedarán después de la guerra como una de las creaciones asombrosas de nuestros pilotos, cada día más diestros y siempre más audaces. A este propósito quien tiene opinión más importante, son nuestros propios soldados, que muchas veces y en tono de broma al conversar a propósito de las hazañas de nuestros aviones, afirman que al ver venir a nuestros «cazas» se hacen instantáneamente grupos dentro de los que se admiten apuestas acerca de quién de los dos de la «cadena» se mostrará más temerario y cuál de los nueve o de los doce se dejará caer más verticalmente sobre las líneas atrincheradas enemigas, de donde fatalmente se ve escapar a los hombres aterrizados y convencidos del fracaso de su esfuerzo tanto como del de sus armas.

trópa aguerida como la nuestra y decidida a cubrir todos los objetivos pese a todos los obstáculos.

En el avance de ayer como en el de hoy se han hecho varios centenares de prisioneros abundando entre ellos, los sujetos de nacionalidad extranjera que se han arrancado las insignias de mando para tratar así de eludir las responsabilidades que les alcanzan. Pero como es lógico sus nombres, cansados de sufrir las consecuencias de sus rigores brutales, han sido los primeros que han declarado el papel de estos sujetos que además carecen de espíritu y querían esconderse en el difícil trance en el anonimato de la soldadesca para hurtarse a las consecuencias lógicas de las violencias y hasta de los crímenes que cometeron.

Desde las alturas dominadas por nuestros soldados, el mar se ofrece tan próximo como una tentadora promesa pronta a ser alcanzada. Las tropas que han progresado hoy por la carretera de Chert, a San Mateo, han llegado por la carretera a La Jana, hasta el kilómetro 3, y han seguido su marcha derrotando al enemigo que se ha refugiado en las alturas que están próximas a dicho pueblo de La Jana. Desde este lugar a Vinaroz por carretera la distancia es de 22 kilómetros.

Y el avance sigue. Los soldados galatesos han rebasado por la tarde el pueblo de San Mateo, que tiene otra carretera directa con Vinaroz, de donde dista 21 kilómetros y ya por caminos suaves y alturas de poca importancia y de perspectivas que a esos soldados extraordinarios les parecen ya incluso fáciles.

A nosotros, por el contrario, todo nos parece difícil y lo que están consiguiendo estos valientes, la hazaña más extraordinaria de la guerra. Pero de elogios no quiero hacer hoy ninguno nuevo, porque prefiero dejarlos para otras fechas próximas y decisivas para la Historia.

Los burgaleses en la guerra

Liberación de Benobarre y terror rojo

Y estamos en las proximidades de Benobarre, y ya están los soldados impacientes por entrar en él. Enframados de paso... y continuamos la marcha para ocupar posiciones en montículos de sus cercanías.

Los rojos han huido pero... han dejado el terror que practicaron.

¡Traición! ¡Traición! Esta es la «mentira» estratagema que los sin Dios y sin Patria emplean para «cazar» a los inocentes.

En efecto, en el monte que ocupamos hay casetas aisladas que los naturales del país llaman «Masías», en las cuales encontramos muchas mujeres y niños heridos del pueblo, por alejarse del objetivo militar que nuestra aviación se veía obligada a bombardear. No sólo es éste el motivo. Los rojos, ante la proximidad de nuestras fuerzas, sólo han pensado en sembrar el terror y la confusión. Para qué narrar varios casos; sólo uno daré a entender lo que, al fin, motiva este modesto artículo:

Llego a una «Masía», me acerco a la puerta, diviso mujeres, cambio de mano la pistola ocultándola para no atemorizar; en vista del silencio sepulcral, y levantando el brazo, grito: ¡Arriba España! ¿Me contestaron? ¿No me contestaron? No lo sé. Alguien hizo gestos con el brazo y gritó... no sé lo que diría.

Me doy enseguida cuenta del terror de que están poseídos y repitiendo muchas veces que somos nacionales, les intimo a que salgan de aquel «apajar» y se tranquilicen, porque nada tienen que temer.

Al fin, dos o tres mujeres se echan sobre mí y repiten: «Pero es verdad lo que nos dice? ¿no nos engañe! Seguidamente salen más mujeres, algunas muy jóvenes y niños, total: veintitantos, rompiendo en amargo llanto y repitiendo: «Pero es verdad que son los fascistas? ¡Ay! ¡No nos engañe! Todas mis palabras y razones son inútiles para convencer a aquellas pobres mujeres.

Se echan sobre mí, como pidiendo más pruebas para poder creerme y ¡ocurrencia oportuna! Del pecho sacó el escapulario de la Virgen del Carmen.

Convencidos, llantos y gritos lanzan de emoción, me abrazan y todo me ofrecen, su comida, su casa y... aquí me explican el motivo de su mayor congoja: «Ayer los rojos nos hicieron

La denominación de calles y pliegos públicos

Por el Ministerio del Interior se ha dispuesto lo siguiente:

- 1.º Las Comisiones Gestoras municipales se abstendrán de acordar revisiones generales de los nombres de vías y plazas públicas de las localidades.
- 2.º Sólo en casos de evidente agravio para los principios inspiradores del Movimiento Nacional o en otros de motivada y plena justificación, podrán acordar la supresión de las denominaciones actuales, previa consulta al Servicio Nacional de Administración local, del Ministerio del Interior.
- 3.º Para satisfacer el deseo de honrar la memoria de hombres ilustres o de hechos laudables, podrán servirse de las calles nuevas o de las afectadas por las supresiones excepcionales a que el apartado anterior se refiere.

Personal del cuerpo diplomático, con sular, etc., separado del servicio

Por el Ministerio de Asuntos Exteriores se ha dictado la siguiente orden:

Excmo. Sr.: Recibidas las propuestas formuladas por el Tribunal Seleccionador del Cuerpo Diplomático y Consular, Intérpretes, Cuerpo Administrativo y Auxiliar del antiguo Ministerio de Estado, de 26 de Enero y 31 de Marzo del año en curso, en virtud de las atribuciones que al mismo confiere el apartado a) del artículo 1.º Decreto-Ley de 21 de Enero del corriente año, y el pronunciado de «Separados del Servicio», a los funcionarios comprendidos en la siguiente relación, de acuerdo con el artículo 5.º del referido texto legal, por hallarse los mismos al servicio del gobierno marxista y acatar su autoridad, dispongo su publicación en el «Boletín Oficial del Estado».

Alvarez Buylia de Lozana, don Adolfo; Alvarez Buylia de Lozana, don Plácido; Alvarez Buylia de Lozana, don Vicente; Aranegui Coll, don Víctor; Beñoña Calderón, don Ricardo; Careaga y Echevarría, don Luis; Careaga y Echevarría, don Fernando; Carner y Puig Oriol, don José; Carrera Díaz, don Daniel; Casa y García Calamarite, don Enrique; Carlos de la Cerdeira, don Clemente; Clemente Cabadas, don Evaristo; Climent Nolla, don Juan; Cruz Marín, don Antonio de la; Cubas y Sagarzazu, don José de; Díaz Zorita y Romo, don Antonio; Fernández Pintado y Camacho, don Ramiro; Fernández Shaw e Iturralde, don Daniel.

Puente Bustillo y Cueto, don Róger; de García Acot, don Felipe; García Languera, don Antonio; García Lórcá, don Francisco; García Miñana, don Manuel; Gómez Treviño, don Agustín Góngalo; González Arnao Norzagaray, don Fernando; Giménez Cuende, don Angel; Lecuona Ibarzábal, don Pedro; León Depetre don José; Mestre de León, don Argimiro; March Liautaud, don Juan; Marín García, don Jesús; Mariscal Perado, don Luis; Martínez Reduchy, don Juan Manuel; Montano Primatesa, don Luis; Montero de Madrazo, don Jaime; Ortega Costa, don Juan; Peña Orellana, don Antonio.

Nombramientos de Prensa y Propaganda

El ministro del Interior a propuesta de jefe del Servicio nacional de propaganda, ha hecho los nombramientos correspondientes a jefaturas de ese departamento.

Dichos nombramientos son los siguientes:

Pedro Lain Entralgo, jefe del Departamento de Ediciones y publicaciones.

Juan Cabanas, jefe del Departamento de plástica.

Manuel Augusto García, jefe del Departamento nacional de cinematografía.

Capitán Moreno Torres, jefe del Departamento de distribución y comercial.

Luis Escobar, jefe nacional de teatros.

Javier de Salas, jefe del Departamento de arte.

Comandante Morales, jefe de Propaganda en los frentes.

Antonio Tovar, jefe de la Radio Nacional.

«Leche de amandas»

Elaborada con las más selectas del Sur de España.

De eficazísima acción en las arrugas, rayas, grietas, pecas, flechidos y abolamiento de la piel.

Preparadores: Dr. Crespo y Hermano. TOLOSA (España).

Ultimos dias de la Exposición K-mer

Recordamos a los escasos burgaleses que todavía no han visitado esta admirable Exposición del destacado artista Kemér, expuesta en los Salones del Círculo de la Unión, su estructura para dentro de breves días. Ese magnífico conjunto de obras, reflejo inspiradísimo de la vida heroica de la Gesta Nacional, pone en el alma de los visitantes de la retaguardia, un ardiente ímpetu de admiración y de entusiasmo por los forjadores de la España Grande.

No es mucho pedirle que dedique usted unos minutos a la contemplación de este patriótico documento plástico, tan unánimemente elogiado por todos, y tendrá la convicción de haber «saboreado» la Guerra Triunfal sin haberse asomado a las trincheras.

Todos los días de 11 a 2 y de 5 a 9. Entrada gratuita.

IN ZARAUZ

alquilate para continuar la industria, casa donde está la industria «Fonda Amilibia»

Informes: San Francisco 11, TOLOSA

Acuerdos del Banco de Crédito Local

SEVILLA.—En la reunión celebrada por el Consejo de Administración del Banco de Crédito Local de España, bajo la presidencia de Lamamié de Clafrac, delegado del Estado y con asistencia de todos los consejeros, se trataron interesantes asuntos, entre los que destacan: la aplicación de medidas inculcadas para reducción de deudas de las corporaciones prestatarias del banco más dañado por la guerra; reanudación de las operaciones de pignoración de aquellos títulos; simplificación de procedimientos para conseguir créditos de corto plazo para poblaciones recién liberadas; antiguos a los funcionarios procedentes de la zona no liberada o a sus familiares y desarrollo de la iniciativa adoptada en la reunión celebrada anteriormente para prestar un homenaje a Calvo Sotelo, a fin de que tenga el estatuto municipalista proyectado un carácter fundacional y una gran amplitud para su mayor eficacia.—FARO.

Vigilad todos el espionaje enemigo y detenid y denunciad a los traidores

Edición de las ocho de la noche

